



DISCUSIONES INTRAPARTIDARIAS Y ESTRATEGIAS ELECTORALES DEL PARTIDO SOCIALISTA PARA LA CONVENCION CONSTITUYENTE DE 1957

Ingerman, Katia

Facultad de Humanidades y Ciencias, Universidad Nacional del Litoral

Director: Carrizo, Bernardo

Codirector: Maina, Marcelino

Área: Ciencias Sociales

Palabras claves: Partido Socialista, proscripción del peronismo, nueva izquierda argentina.

INTRODUCCIÓN

En septiembre de 1955, un nuevo golpe cívico-militar derrocó al gobierno de Juan Domingo Perón. Cuando Aramburu asumió la presidencia, se dedicó abiertamente a desarmar el aparato peronista: disolvió el partido e intervino la CGT y los sindicatos, los cuales fueron puestos a cargo de oficiales de las Fuerzas Armadas. Muchos peronistas fueron echados de distintos organismos de la administración pública, así como también de las universidades, y se controló fuertemente a todos los medios de comunicación. A su vez, a través de un decreto se derogó la Constitución de 1949 (Cavarozzi, 2006; Romero, 2001).

Esta situación produjo un deterioro de la autoridad y la legitimidad del Estado y corrompió los mecanismos institucionales de hacer política. En este sentido, la proscripción del peronismo favoreció el desarrollo de lo que Cavarozzi (2006) denomina un “sistema político dual”, en el cual coexistieron mecanismos institucionales –principalmente parlamentarios– y otras modalidades extra-institucionales, a las cuales recurrieron los sectores populares que quedaron privados de toda representación. Por ello, apelaron a distintos mecanismos de presión popular y al voto en blanco para impugnar las elecciones (Filiberti y Armida, 2000).

La cuestión de qué hacer con el peronismo fue un catalizador fundamental de los conflictos presentes al interior de los partidos y se produjeron numerosas divisiones. En cuanto al Partido Socialista, en un principio adhirió a la Revolución Libertadora e incluso tuvo representantes políticos tanto en la Junta Consultiva como en el Estado. Sin embargo, esta prédica antiperonista los alejó cada vez más de los trabajadores, lo que produjo una escisión en el Congreso Nacional del partido en 1958. Como señala Tortti, ya en los primeros meses de 1956 comenzaban a evidenciarse las disidencias entre los principales referentes del partido: mientras que Américo Ghioldi y Nicolás Repetto apoyaban fervientemente a la Libertadora, Alfredo Palacios, Alicia Moreau y Ramón Muñiz – apoyados por la juventud– intentaron

Título del proyecto: “Culturas políticas y discursividad. Santa Fe, 1912 – 2001”

Instrumento: CAID

Año convocatoria: 2016

Organismo financiador: UNL

Director: CARRIZO, Bernardo

“separar el antiperonismo político –‘antitotalitario’– del antiperonismo social o ‘revanchismo’” (2009:52).

El gobierno de Aramburu, en un contexto de crisis económica y amplia oposición política y sindical, comenzó a planear su retiro para retornar a la democracia y, para ello, buscaron reformar y actualizar la Constitución de 1853 para hacer legal la derogación de la Constitución de 1949. Si bien la Convención Constituyente de 1957 fue un fracaso y sólo logró introducir enmiendas menores, dejó claro que, para ganar las elecciones, era necesario atraer los votos peronistas (Romero, 2001).

OBJETIVOS

El presente trabajo se propone como objetivos:

- Examinar el contexto político de las elecciones para convencionales constituyentes de 1957;
- Analizar las estrategias utilizadas por el Partido Socialista para cooptar los votos peronistas y recuperar el apoyo de los trabajadores.

METODOLOGÍA

Este proyecto se inscribe en el marco de la nueva historia política, es decir, en una perspectiva que no se reduce al relato de acontecimientos y a las acciones de algunas figuras o instituciones, sino que se interroga sobre todas las cuestiones vinculadas con el fenómeno del poder.

En este sentido, esta investigación es de carácter cualitativa. Se propone como método principal el análisis de contenido del diario *El Litoral*, de Santa Fe. Este método resulta útil para investigar sobre la naturaleza del discurso a través del análisis y la cuantificación de “los materiales de la comunicación humana” ya que pone énfasis en el sentido del texto (Porta y Silva, 2003:8).

Con el análisis de contenido “no es el estilo del texto lo que se pretende analizar, sino las ideas expresadas en él”, cobrando vital importancia el significado de las palabras, temas o frases, y su vinculación con el contexto de enunciación.

También se incorporan al análisis algunos datos cuantitativos (los resultados electorales) para dar cuenta de los efectos de las estrategias electorales.

Las elecciones para convencionales constituyentes de 1957

Estas elecciones fueron un primer indicador sobre las orientaciones del electorado. El voto en blanco fue la expresión mayoritaria con más del 24% de los votos, seguido de la UCRP y la UCRI. Este último obtuvo un mayor número de bancas debido a la distribución territorial de sus votantes (Macor, 2012).

Frente a ellas, el Partido Socialista apeló fuertemente a la realización de actos partidarios en distintos puntos del país. Sus principales dirigentes – como Alfredo Palacios, Américo Ghioldi y Nicolás Repetto – emitieron numerosas declaraciones a los medios de comunicación y tuvieron una activa participación en la vida política. Sus declaraciones intentaron, fundamentalmente, cooptar los votos de los trabajadores y de los jóvenes.

La actividad proselitista del Partido Socialista comenzó, en todo el país, en julio de 1957, con la proclamación de los candidatos y la difusión de su propuesta para la reforma de la Constitución. Dicha propuesta se centraba en la incorporación de derechos de “democracia social” y del derecho de huelga, la eliminación de la reelección presidencial, la transformación del régimen en un sistema semi-parlamentario, la revisión del derecho de propiedad, la

separación del Estado de la Iglesia, la prohibición de que los militares ejercieran cargos políticos, entre otras (Tortti, 2009).

En la ciudad de Santa Fe, realizaron numerosas reuniones en sus locales partidarios, las cuales fueron comunicadas a través del diario *El Litoral* con el objetivo de invitar a los afiliados y a los ciudadanos en general. En este sentido, los días 26 y 27 de julio de 1957 publicaron sus plataformas electorales en dicho diario, las cuales apuntaban, fundamentalmente, a la profundización de los derechos laborales y a la separación de la Iglesia del Estado.

El partido se expresó a favor de la reforma constitucional y logró representación en la Convención Nacional con 12 representantes con el 6% de los votos. Sin embargo, ninguno de ellos representa a la provincia de Santa Fe: en el distrito santafesino se eligieron 19 convencionales, de los cuales 7 fueron de la UCRP (21,28% de los votos), 5 para el Partido Demócrata Progresista (14,94%), 5 para la UCRI (14,81%), uno para el Partido Demócrata Cristiano y uno para la Unión Federal (Macor, 2012).

Dicha Convención se reunió en la ciudad de Santa Fe entre agosto y noviembre de 1957 y arrojó escasos resultados. Los representantes de la UCRI decidieron retirarse de la misma por considerarla nula. Luego, los sabattinistas y los conservadores hicieron lo mismo, lo que dejó sin quórum a la Convención (Macor, 2012).

CONCLUSIONES

Las conclusiones que se exponen a continuación son parciales, ya que la investigación no se encuentra completa. En una próxima etapa, se añadirán como fuentes documentales el diario *La Capital*, de Rosario, y el periódico *La Vanguardia*, lo cual enriquecerá la investigación.

De todos modos, podríamos decir que la proscripción del peronismo erosionó la legitimidad del gobierno y del sistema político en general. Los partidos de izquierda –en sus organizaciones nacionales y locales– debieron darse numerosas discusiones internas en relación al rol que ocupaban frente a los trabajadores, ya que el antiperonismo que habían demostrado desde el primer gobierno de Perón les había implicado alejarse de los sectores populares que, desde sus orígenes, habían proclamado representar. Esto generó contradicciones al interior de los mismos produciendo, en varias ocasiones, rupturas.

En particular, el Partido Socialista fue atravesado, luego del derrocamiento de Perón, por contradicciones profundas que erosionaron la unidad partidaria y, poco tiempo después, produjeron la ruptura. Una de las causas más importantes de este hecho fue la “ruptura del consenso antiperonista al interior del PS” (Blanco, 2006:372), de la cual la juventud del partido fue partícipe fundamental.

La divergencia de posturas al interior del partido frente al golpe y a la proscripción del peronismo fue lo que inició las rupturas de fines de la década del cincuenta, pero los conflictos intrapartidarios ya existían desde antes. Como señala Tortti (2005), ya a mediados de los años treinta se vislumbraban dos líneas de pensamiento al interior del partido: por un lado, una corriente de izquierda, que “reclamaba mayor vinculación del Partido con la clase obrera y su movimiento gremial y proponía una reorientación ‘revolucionaria’ de la táctica partidaria” (2005:394); por otro lado, una línea más tradicional, que buscaba que el partido “tendiera a ‘incorporar’ a las masas –a través de sus organizaciones ‘autónomas’- a los organismos de planificación y gestión estatal, tal como ya estaba ocurriendo en algunos países europeos” (2005:394). La primera corriente es la que, dos décadas después, fue el “nexo” que favoreció el ingreso de una importante cantidad de jóvenes al Partido Socialista, y éstos fueron el motor principal de los debates y revisiones sobre la línea partidaria. Estas fuertes contradicciones internas – agravadas por la ruptura de 1958 – dificultaron el establecimiento de un discurso uniforme y de estrategias claras que permitieran una mayor llegada a la sociedad.

El Partido Socialista intentó atraer la atención de los trabajadores, los jóvenes y la ciudadanía en general a través de una fuerte actividad mediática. La publicación de sus actos y reuniones partidarias en el diario *El Litoral*, la gran actividad radial y la fuerte presencia de sus principales referentes nacionales fueron algunas de las estrategias que adoptó para lograr una mayor

visibilidad. Además, sus principales dirigentes emitieron declaraciones en favor de los estudiantes y los trabajadores siempre que se generaron conflictos.

Sin embargo, la Convención Constituyente reflejó la dinámica política que se desarrolló en Argentina luego de la proscripción del peronismo: la imposibilidad de lograr acuerdos básicos que permitan el desarrollo de la asamblea guarda una relación directa con el funcionamiento del sistema político de estos años, caracterizado por las dificultades para construir poder, ganar elecciones, etc., bajo el dilema de la necesidad de contar con el voto peronista y, al mismo tiempo, retener el apoyo del Ejército, que sostenía la proscripción de esa fuerza (Macor, 2012).

BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

Blanco, M. C., 2000. El Partido Socialista en los '60: Enfrentamientos, reagrupamientos y rupturas. *Sociohistórica* (Nro. 7; pp. 109 – 143). Recuperado de [<https://www.sociohistorica.fahce.unlp.edu.ar/article/view/SHn07a04>].

Blanco, M. C., 2006. Los jóvenes del Partido Socialista: Crisis de identidad y debate de ideas en el escenario posperonista (1955-1956). *Cuestiones de Sociología* (Nro. 3; pp. 59-87). Recuperado de [<https://www.cuestionessociologia.fahce.unlp.edu.ar/article/view/CSn03a03>].

Camarero, H. y Herrera, C. M. (editores), 2005. *El Partido Socialista en Argentina. Sociedad, política e ideas a través de un siglo*. Prometeo Libros, Buenos Aires.

Cavarozzi, M., 2006. *Autoritarismo y democracia (1955-2006)*. Ariel, Buenos Aires.

Filiberti, Beatriz y Armida, Marisa, 2000. Entre la proscripción y el desarrollo (1955 – 1966), en PLA, Alberto (coordinador). *Rosario en la Historia (de 1930 a nuestros días)*, Tomo I. UNR Editora, Rosario.

Macor, D. (director), 2012. *Signos santafesinos en el bicentenario*. Espacio Santafesino Ediciones, Santa Fe.

Novaro, M., 2010. *Historia de la Argentina (1955-2010)*. Siglo XXI, Buenos Aires.

Porta, L. y Silva, M., 2003. *La investigación cualitativa: El Análisis de Contenido en la investigación educativa*. Mar del Plata. Recuperado de [<http://abacoenred.com/wp-content/uploads/2016/01/An%C3%A1lisis-de-contenido-en-investigaci%C3%B3n-educativa-UNMP-UNPA-2003.pdf.pdf>].

Romero, L. A., 2001. *Breve historia contemporánea de la Argentina*. FCE, Buenos Aires.

Tortti, M. C., 2002. La nueva izquierda a principios de los '60. Socialistas y comunistas en la Revista 'Che'. *Estudios Sociales* (Nro. 22/23). Universidad Nacional del Litoral, Santa Fe.

Tortti, M. C., 2002. Debates y rupturas en los partidos Comunista y Socialista durante el frondizismo. *Prismas - Revista de Historia Intelectual [en línea]* (Nro. 6). Recuperado de [<http://www.saavedrafajardo.org/Archivos/Prismas/06/Prismas06-19.pdf>].

Tortti, M. C., 2009. El “viejo” partido socialista y los orígenes de la “nueva” izquierda. Prometeo Libros, Buenos Aires.

Tortti, M. C. (directora), 2014. *La nueva izquierda argentina (1955 – 1976)*. Socialismo, peronismo y revolución. Prohistoria Ediciones, Rosario.